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相关链接

□据《大河报》3月7日A12版

全国两会从来不乏新鲜、权威的
“第一消息”。6日，在河南团开放联组
会议上，多家媒体记者采访了中国中
铁副总工、中铁隧道集团副总工、中国
工程院院士王梦恕代表。

这位76岁的国内隧道及地铁领
域泰斗，向媒体首次披露了“3月14

日将对大部制改革进行表决”“中国
高铁很安全，票价不会搞促销”等焦
点的最新进展。

王梦恕供职的中铁隧道集团就
在洛阳。在谈及洛阳是否建地铁
时，他说：“我不支持建地铁。”

在洛阳市出台的《洛阳市城市
总体规划（2011～2020年）》中，包括
4条地铁网络建设，总长度约100公
里。这在当地引发争议。

“（不支持建地铁）是与地下文物有
关吗？”“没有任何关系。”他列举了两个
不宜建地铁的原因：地铁承载的旅客量

起码要实现一小时运送3
万人次，洛阳达不到；洛阳

路网狭窄、面积有限，
无法形成地下

轨道网络。

王梦恕认为，要解决洛阳目前
交通局部拥堵的问题，发展单轨铁
路是出路。其特点是轨道只有一
条，而非传统铁路的两条平衡路轨。

目前，国内还没有城市修建单轨，而
洛阳市对王梦恕的大胆设想很感兴趣，
邀请王梦恕担任单轨项目组的组长。

“也就是说，洛阳有可能修建单
轨？”记者问。

“已经在谋划。”王梦恕告诉记
者，近期，洛阳市主要领导会到拥有
单轨的德国考察，理想的话，这个项
目就会落地，洛阳有可能成为国内
第一个拥有单轨的城市。

王梦恕说，与地铁每公里造价7
亿元相比，单轨每公里1.2亿元到1.5
亿元的造价“很便宜”；它还可以重复
使用；施工时间比地铁短，1年之内就
可以建成。目前，国内的技术水平完
全可以承担单轨的设计、施工、维护。

为何其他城市不用单轨？“它只
适合交通局部拥堵、路网规模较小
的城市。”王梦恕说。

王梦恕“有一说一”：洛阳在谋划国内第一条单轨示范线

延伸阅读

□本报综合消息

空中轨道列车（简称空轨）
是悬挂式单轨交通系统，是从德
国引进的一种新型轨道交通系
统，亦可称为“空中巴士”或“空
中有轨电车”。它的轨道在列车
上方，由钢铁或水泥立柱支撑在
空中。它将地面交通移至空中，
在无需扩展城市现有公路设施
的基础上解决城市交通问题。

空中轨道列车系统是继地
铁、轻轨系统之后的一种设计理
念先进、技术成熟的轨道交通模
式，是目前最先进的现代化有轨
电车。

空中轨道列车在德国已经
投入商业运营多年。德国多特
蒙德市分别于1980年和1993年
建设两条运营线路，并于 2003
年进行扩建。2002年，德国另一
个重要城市杜塞尔多夫市也建
设了一条由机场到火车站的运
营线路。

据新华网报道，为解决城市
核心商务区的交通瓶颈问题，上
海市长宁区也已开始进行悬挂
式空中列车系统的研究论证，并
有望于“十二五”期间在大虹桥
地区试点“空中列车”。

《三秦都市报》去年 8 月也
有报道称，新型悬挂式公交有望
现身西安。

空中轨道列车
源自德国
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□记者 韩铁栓

昨天，“洛阳在谋划国内第一条单轨示范线”的消息在网上披
露后，引起市民的极大关注。洛阳究竟建地铁还是建空轨（也称
悬挂式单轨交通系统）？两者有什么区别？昨天上午，带着这些
疑问，记者到市轨道交通项目建设筹建处进行了采访。

洛阳建不建空轨？暂无定论
城市轨道建设方案近期将报国家发改委

至于空轨建设问题，市轨道交
通项目建设筹建处工程技术科负责
人表示，2012年3月，北京国际空列
集团曾来我市作过产品推介和相关
项目建设说明，但我市对是否建设
空轨暂时没有定论。

该负责人说，我们通常所说的
城市轨道交通包括地铁、轻轨、磁悬
浮、有轨电车、空轨等子系统。它们
的区别是：一是支撑和导向方式不
一样，二是牵引方式不同，三是运输
能力有差异。

空轨，也称悬挂式单轨交通系
统，形象地说就是加强版的缆车，
但它和缆车的不同之处在于，它将
承载缆车运行的柔性钢索换成了
刚性的箱梁，将间隔100余米的承
重铁塔换成了间隔30余米的混凝土
支撑柱。

与地铁等城市轨道交通系统相
比，空轨具有建设周期短、投资成本
低、可拆卸移动、运行过程自动化程
度高等优点，但在运力方面它仅高
于一般的公交车（每小时单向运力1

万人以下），和地铁（中等运力每小
时单向运力3万人，最高6万人）等
相差较大，比较适合中小城市、特定
地段、点对点交通，并不适宜作为大
城市核心区的主干道交通工具。

目前，全世界共有6条空轨线在
运行，德国、日本各3条，其线路总里
程加起来还不到50公里（德国20公
里，日本22公里）。其中最早使用空
轨交通系统的德国也只是把它作为
观光游览项目和学校、车站间的一
般交通工具。

市轨道交通项目建设筹建处工
程技术科负责人说，根据《洛阳市城
市总体规划（2011～2020年）》《洛
阳市快速轨道交通建设规划》，我市
已基本完成了轨道交通建设“近期
建设规划”的所有要件，并将于近期
上报国家发改委。

去年11月10日、11日，在我市
城市轨道交通近期建设规划专家咨
询会上，经与会专家多方论证、修
订，我市基本确定了城市轨道交通
线网的方案。11月24日，根据相关
规定，我市又在《洛阳日报》上对“关

于洛阳市快速轨道交通建设规划环
境影响评价公众参与公告”进行了
公示，广泛征求公众意见。

目前，市轨道交通项目建设筹
建处根据市民的建议和意见，已对
原有方案作了进一步修改和优化，
并完成了我市线网规划及客流预测
报告、环境影响评价、文物影响评
价、土地利用控制规划、融资方案等
专项规划，近期将上报国家发改委，
等待审批。

我市已编制完成的近期城市轨
道交通线网建设方案显示，我市城

市轨道交通线网将由4条线路组成，
规划总长102.7公里，其中伊滨区片
区以北线路以地下线为主（详见本
报2012年11月13日A06版）。

市轨道交通项目建设筹建处相
关负责人介绍，前段时间，筹建处针
对市民反映的问题，又对方案作了
局部修订和全面优化。他说，对大
家普遍关心的文物保护问题，方案
规定一是对地下文物要尽量避让，
二是适当深层通过，不对文物造成
影响，按现在的地铁建设工程技术
来说，这些都不难做到。

● 4条规划城市轨道绘就洛阳交通蓝图

● 我市对是否建设空轨暂时没有定论

吾妻侯殿芳，生前
系市政府办公室退休
干部、原人事科长，因
病于2013年3月6日
18:30不幸逝世，享年
75岁。定于2013年3
月10日（星期日）8:30
在洛阳殡仪馆万安厅
举行告别仪式，敬请其
生前亲友届时参加。
当天上午7:40在市政
府家属院内（凯旋路
80号）乘车前往。
夫：曹秀平 携
子：曹丰斌 媳：刘永云
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